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中国共产党新闻网>>党的历史文献集和当代文献集 

建国以来重要文献选编第十二册 

粮食问题[1]

（一九五九年七月五日）

毛泽东

【字号 大 中 小】 【打印】 【关闭】 

  此两件〔2〕印发各同志。陈国栋同志的报告是一个重要文件。请各大区区长主持讨论，细致地讨论，讨论两次至三

次。我基本上同意这个文件所述的意见。但觉：（一）假定今年年成比去年确实好的情况之下，征购一千一百亿斤，力争

办到，这是变被动为主动的第一着。今年年成如果在秋收以后确实较去年好，确实证明无望的时候，为什么不能征购到这

个数目字呢？（二）下年度销售计划，我感觉不但一千另二十亿斤，是太多了，这个文件上调整为八百五十五亿斤，似乎

也略为多了一点。是否可以调整为八百亿斤，或者八百一十、二十亿呢？告诉农民，恢复糠菜半年粮，可不可以呢？苦一

年、两年、三年，就翻过身来了。多储备，少食用，以人定量，粮食归户，食堂吃饭，节余归己，忙时多吃，闲时少吃，

有稀有干，粮菜混吃，仍然可以吃饱吃好，可不可以这样做呢？（三）多产粮，是上策。田头地角，零星土地，谁种谁

收，不征不购，主要为了解决饲料，部分为了人用。恢复私人菜园，一定要酌给自留地。凡此种种，可以多收。既已多

收，可以多吃（主要猪吃，部分人吃，例如菜）。（四）好好地精细地安排过日子。是否可以按照一九五七年的实际产量

安排过日子呢？一九五七年的日子不是过得还不错吗？这样做，农民的粮食储备就可以增得较多了。手里有粮，心里不

慌，脚踏实地，喜气洋洋。（五）在今年秋收确实知道粮食比去年增产的情况之下，一定要划出牲口饲料、猪饲料两种，

一定要比过去多些，是否可以有人粮的一半？人粮一斤，饲料半斤。各地情况不同，势必有多有少，但一定要下决心注意

这个问题。除灾地外，饲料一定要比过去多些。增加饲料，极为有利。牲口是动力。一部分牲口是肉食奶食（老牛、菜

牛、奶牛）。粪可肥田。皮、毛、骨、角，大有用处。吃肉多，吃粮少。动物蛋白，优于植物蛋白，人的体格会更发展，

会更健康。猪是肉食，又有肥料。在三、五、七年以内，力争做到一亩田一头绪。一头猪就是一个小型有机化肥工厂。肥

料的主要出路是猪，是一亩田一头猪。以上几点意见，只供同志们此次讨论的参考，切勿下传。不对之处，准备修改。 

    毛泽东 

  七月五日上午六时 

  根据毛泽东手稿刊印 

    注释 

  〔1〕 这是毛泽东为印发粮食部副部长陈国栋关于一九五九至一九六零年度粮食分配和粮食收支计划调整意见的报

告写的批语，题目是毛泽东拟的。 

  〔2〕 指陈国栋一九五九年七月四日关于一九五九至一九六零年度粮食分配和粮食收支计划调整意见的报告。
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